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踩着黄昏的脚步，从灵源山下来，又见
“下马樟”。樟树如语，晚风簌簌。

腾讯网有个泉州冷知识 40条，其中有
一条：“《题临安邸》作者的真实姓名是林外
而不是林升，林外是宋朝泉州晋江人。”
（1989 年中州古籍出版社出版的《千古之
谜：中国文化史 500 疑案》一书，将《题临安
邸》作者列入疑案之一）幸亏后来，有人经过
多年的稽考，并结合《宋开基马平（现为

“坪”）林氏谱牒》考证，才还原《题临安邸》
的作者就是福建泉州晋江马坪村人林外的
真相。因为这首脍炙人口的七绝古诗《题临
安邸》：“山外青山楼外楼，西湖歌舞几时
休？暖风熏得游人醉，直把杭州作汴州。”四
处流传，成为千古绝唱。

据清道光版《晋江县志》记载，林外是南
宋绍兴年间泉州籍的一位大诗人。林外的墓
址至今尚存，位于晋江灵源山，其故居则在晋
江永和镇马坪村。林外（1106—1170），南宋
福建晋江马坪村人，为林知八世孙，字岂尘，
号肇殷。林外的科举之路很曲折，屡试不第，
直到宋高宗绍兴三十年（1160）才登进士。他
受命为兴化县令，仕途也就此止步。

或许，冥冥之中，他忧国忧民的爱国诗人
身份更容易让世人记住。林外的庐墓就在灵
源寺入口处，是一间不起眼的石砌小庙。庙
前却有一棵巨大的香樟特别引人注目。这树
已经有上千年树龄，从它根部分糵出的 3株
小树，都已长成合抱的巨木，一起拱卫这座小
庙。事实上，这座小庙是宋代一种“吞山葬”
墓式前面的石室。因为这里是灵源寺的入
口，过去的游人香客为表示对神明的尊重，无
论是骑马或坐轿来的，到了这里便要下马下
轿，然后步行进庙。因此这棵香樟又被称为

“下马樟”。
南宋绍兴初年，林外被地方官推荐到临

安太学去深造。那时闽南到杭州要经过南剑
州黯淡滩，那是条很危险的水路。林外选择
走陆路，避开这段水路，还在滩旁驿站的墙壁
上题了一首诗：“千古传名黯淡滩，十船过去
九船翻。惟有泉南林上舍，我自岸上走，你怎
奈我何？”

临安便是今日杭州。林外到了杭州，诗
名便传播开来。他风姿俊逸，平时喜欢戴着
带棱角的头巾，披着白鹤羽毛做的圆形披肩，
人又滑稽好谈论，诗又飘逸潇洒，不知道的都
看他为神仙。有一回他到酒店喝酒，身上藏
着几个一模一样的虎皮钱箧，每摸出一个，就
把铜钱往桌上倒，让酒保将钱买酒来；酒喝
完，再摸出一个钱箧来，又倒出一堆钱来买
酒。连连喝了几斗酒，一点都不显醉态，临行
时还向店家要来笔墨，在粉墙上题诗：“药炉
丹灶旧生涯，白云深处是吾家。江城恋酒不
归去，老却碧桃无限花。”到了第二天，整个杭
州城都传闻某家酒店有神仙降临，还留下一
首诗。

古代的人也喜欢给诗人贴标签。林外，
号称“题壁狂人”。

题壁诗是古代诗歌中的瑰宝，是一种富
有生命力和感染力的文学形式。它不仅记录
了历史的变迁，也反映了人们的思想感情和
社会风貌。题壁诗的主要出现区域往往是人
群密集的场所，如寺庙、驿站、酒楼等。作者
题写这些诗的目的就是为了让更多的人可以
看到自己的诗句。林外被广为流传的诗大多
为题壁诗，多为作者在特定情境下的即兴之
作。这种即兴创作使得题壁诗反映的内容更
加真实、生动，也更考验诗人的才学敏思。《题
临安邸》是一首写在临安城一家旅店墙壁上
的诗。诗人运用反问手法，不但强化了自己
对朝廷不思收复失地的愤激之情，也更加表
现出诗人对国家命运的担忧而产生的忧伤之
感。

林外不只在壁上题诗，还跑到了桥洞下
仰头题诗。

宋高宗绍兴三十年（1160），林外中进士，
但未被重用。后来皇帝换成了宋孝宗。吴江
垂虹亭是宋代文人南来北往水路交通的必经
之所,一直吸引着诗人词客登临觞咏。有一
天，林外来到苏州吴江，见垂虹桥如长虹卧
波，有七十二桥洞，诗兴顿涌。他令船家停稳
了船，自己爬到了篷顶，仰面朝天，在一桥洞
穹顶写下《洞仙歌》（该词被收入张思岩《词林
纪事·卷八》）。词云：“飞梁压水，虹影澄清
晓，桔里渔村半烟草，叹今来古往，物换人非，
天地里唯有江山不老。雨巾风帽，四海谁知
我？一剑横空几番过。按玉龙、嘶未断，月冷
波寒；归去也，林壑洞门无锁。认云屏烟幛是
吾庐，任满地苍苔，年年不扫。”

当人们从桥底下过的时候，发现了这阕
词，而且还没署名，百思不得其解，这么高的
地方怎么会有题词，这又是怎么写上去的？
叶绍翁《四朝闻见录》及《古今词话》等古籍记
载，这阕词轰动一时，有人将林外《洞仙歌》抄
呈宋孝宗，并附传说为仙人吕洞宾下凡所
作。偏偏宋孝宗谙熟诗词格律、音韵，读罢
说，这哪是什么神仙，分明是福建人所写的。
原因是带有闽南乡韵，末字“晓”是 ao韵，接
下来韵脚还有如“草”“老”“帽”，但“锁”要用
闽南话来读方能押韵。后来，宋孝宗奇其才，
于乾道四年（1168）任林外为兴化令。明代巡
按、应天府监察御史林一柱曾赞林外：“刘饮
李咏，惟公两称。风流活泼，骀荡妙令。垂虹
一词，千古莫竞。诗中之豪，酒中之圣。黄甲
播芳，列宿是应。”

解锁基因密码，我们不难发现，作为北
宋高士林知（具有儒道思想的人物，曾隐居
晋江灵源山）的后代，林外思想深受其影
响。除从《洞仙歌》一词可以感受到外，一首
《题云盖山》：“一峰特立出尘寰，自古相传云
盖山；不是云来盖山顶，只缘峰峭入云间！”
更是把林外不苟合随俗的高洁品格表现得
淋漓尽致。

林外，他只留下一部诗集《懒窠类稿》，以
及那首已不朽的《题临安邸》。

山外青山
夏学军

在网上看到一篇文章，说的是一个人坚持
写日记十六年。十六年是个什么概念？一个婴
儿都长成了翩翩少年郎啊。他从一开始流水账
式地记录，到后来洋洋洒洒几千字，文笔越来越
优美，量变产生的质变都不足以用飞跃来形容，
要有多热爱文字才能坚持这么久？

说来也巧，爱人发朋友圈，说他自从去年今
日起，闲来无事画了一幅竹子图以后，一发不可
收地爱上了画竹。到如今整整一年了，每天坚
持画两张；如果有事情耽搁了，第二天一定会补
回来画四张。

爱人在朋友圈发的“九宫格”，每一个阶段
的竹子画各发一张。第一张和最近一张的对比
照，连我这个外行都吃惊了，仿佛一个婴孩儿蹒
跚着脚步，一点点地变成了美少女。

我天天见爱人痴迷于画竹。他捧着画谱研
究构图与技法，一点点地研墨汁，一笔笔地画枝
和叶，画成后高高挂起来，远远地欣赏、挑毛
病。要有多热爱才能坚持？往往是一个晚上的
时间，都交给了两幅画。

据说世界上百分之八十的失败都源于半途
而废。喜欢的事情当然容易坚持下去，而不喜
欢的，坚持的理由是什么？联想一下自己，好像
没有什么事情能让我一天不落地去做，即使我
如此喜欢写作，也做不到天天写。

不对，谁说我没有坚持一件事——如果做
饭也算的话。

结婚二十多年，儿子都大学毕业了，我每天
三餐都围着锅台转。这么多年下来，我成了厨
师、面点师、烘焙师、美食专家、买菜高手。记得
很多年前看一档电视访谈节目，主持人给嘉宾
提了一个问题：有一件事情你很讨厌但是又得
天天做的是什么？嘉宾如何回答我都记不得
了，却清清楚楚地记得我在屏幕外大声说：做
饭！

有人把做饭当乐趣，甚至当工作，而我至
今都无法爱上它，还能一日三餐坚持不懈地做
饭，我能说自己很伟大吗？坚持一件自己爱的
事情，多久都是幸福的。而像我这样坚持一件
不爱的事情二十多年，除了对家人的爱，真的
别无其他。

微信真好，是个很好表达与沟通情感的平
台。当那天我把触动我心扉的那句话发到朋友
圈后，好多人点赞。我是这样说的：当一个人二
十几年如一日，坚持一日三餐为家人做饭，不是
圣人就是傻瓜。我肯定不是前者，我是傻瓜！

儿子秒赞了这条微信并留言：老妈是前者，
是女神！而不善于表达的老公，留言仅仅是一
个拥抱的表情包。看着那个穿绿色衣服的“小
人”冲我张开双臂，我开心地笑了。

孔芬芬

最近偶有心悸、胸闷等症状，我一直以为是
自己生活作息不太规律，还有跑步引起的，所以
并未太过在意。恰逢公司体检，我颇为自信地
跟医生说，结果肯定没问题。然而，医生却拿着
检查报告说：“你有心肌肥大，若不及时纠正，继
续发展可能会形成心力衰竭。”医生看了我的跑
步数据，建议我跑步时要降速，尽量把心率从
180多降到健康心率140以内。那一刻，我才恍
然大悟，原来跑得快并不一定有利于身体健康，
竟是我本末倒置了。

我想，跑快难，跑慢还不简单吗？可跑起
来，就不是那么回事了，脚和身体像不听使唤。
眼看着身边的朋友一个个将我超过去，我便不
自觉地加快了脚步，心率又超高了，第一次挑战

“跑慢”失败了。
于是，我便开始研究“慢下来之道”。
在看了许多人跑步的经历后，“股神”巴菲

特的跑步理念，给了我深刻的启发。巴菲特跑步
的初衷也是为了健康。他认为，跑步和投资有着
异曲同工之处：“长跑需要忍受枯燥，控制欲望，
这与成功投资所需要的耐心和自制力非常相
似。你不需要跑得最快，只需要持续向前。”正如
巴菲特所说，跑步的关键，是需要用耐心和自制
力，控制自己习惯性“要比别人跑得快”的欲望。

在一个宁静的清晨，我没有约朋友，把手表
的提醒全部关闭，清空了心里的速度和距离，只
关注自己的呼吸和脚步，尽量平和、均匀。果
然，真的慢下来，心里反而没有了“比速度”的焦
虑。我看到了对面晨练的大爷在点头对我笑，
闻到了各种花的香味由鼻腔沁入心脾，注意到
湖面被风撩起的水晕原来可以如此温柔，朝阳
竟是如此绚丽。原来，慢下来的世界也有不一
样的精彩，心里反而更宽阔了，装的东西也更多
了。心率果真也随速度，如愿以偿地降下来了。

周末和朋友小聚，我跟他们分享了我的
“慢下来之道”。闺蜜有感而发：“你说的道理
我深有同感！我开车十多年了，没出过交通事
故，靠的不仅仅是车技，更是不急不躁的心
态。虽然看似开得慢，途中不出意外，反而能
更快回家，我们的目的不就是平安回家吗？”听
着朋友的“慢即是快”的道理，在座的人无一不
点头赞许。

这不正是古人的“事缓则圆，人缓则安”的
慢智慧吗？也是咱们现代人不应忘掉的生活态
度。在这个快节奏的时代，我们似乎总在忙碌
中奔波，如同被无形的鞭子驱赶着的陀螺，却忽
略了生活中慢下来的美好。曾几何时，我羡慕
梭罗的《瓦尔登湖》中那种悠闲自在的生活，慢
下来，才能品出人生的真滋味，正所谓“心急吃
不了热豆腐”。

慢亦有道，这个“道”是一种自我掌控的能力，
亦是一种不急不躁的生活态度，更是一种人生智
慧。陪伴是最长情的告白。停下手头的繁忙，慢
慢地为家人烹煮一碗羹汤，陪爱人悠闲漫步在城
市的街头巷尾，又何尝不是一种幸福呢？

杂谈

慢亦有道

坚持一件事
是什么感受

心曲

文评

陈冬梅

朱伯华，1947年出生于北京一个书画世
家。他自幼沐浴在传统文化的甘露之中，对
绘画有着浓厚的兴趣和天赋。在秦仲文、娄
师白等艺术大家的悉心指导下，他拥有坚实
的“童子功”，1964年考入北京工艺美术学校
系统学习。他的艺术生涯跨越了六十几个春
秋，坚持理论与创作并重，见证了中国艺术的
变迁与发展。

中国书画向来是艺术家生命气质在笔墨
间的外在生发。历代绘画大家，以其宏博渊深
的学问、坦荡真诚的品格，创作出境界深沉、悠
远的作品。画为心声，书为心迹。朱伯华的威
望与影响力，也正来自于他的性情与风度。朱
伯华性格谦和，对后学晚辈奖掖有加，有着独
特的人格魅力。他学识渊博，精通诗、书、画、
印和陶瓷艺术，且能够互相交融，形成独树一
帜的艺术风格。

朱伯华的作品，无论是山水画的山川之
巍峨壮丽，溪流之细腻柔美；还是花鸟草虫的
栩栩如生，娇艳的花朵、灵动的翠鸟与配诗一
起，好像都能够与我们一同呼吸，显现出一种

“超以象外，得其环中”的意境之美。尤其是
他的墨虎，更是令人一眼入魂。虎的眼神那
么锐利，仿佛能洞察一切；虎的身姿那么矫
健，仿佛随时都能跃然而出。在笔墨的深浅
浓淡间，他赋予了虎以灵性和生命。正如五
代荆浩所言：“画者，画也。度物象而取其
真。”朱伯华的作品，不仅展示了高超的技巧，
更传达了对自然、人生和艺术的深刻理解和
人文关怀。

泉州，这座充满历史韵味与人文情怀的城
市，是朱伯华心中的圣地。早年，他便被这座
古城的气韵所深深吸引，多次前来采风创作，
甚至购房在此旅居数年。泉州的山川美景、人
文风情，都成为他笔下生动的艺术元素，融入
了他的书画作品之中。近日，朱伯华在泉州举
办以“华彩墨韵”为主题的个人美术展，不仅是
对自己艺术生涯的一次深情回望与总结，更是
对泉州文化的一种致敬与传承，这厚朴真情中
充盈着一份温润与澄澈。

这次展出的作品均为朱伯华进入耄耋之
年的精品力作，且大多与泉州有着密切的联
系。朱伯华凭借丰富的人生阅历和深厚的学
识修养，以臻于化境的笔墨功夫作支撑，因心
造境，以手运心，传达出“丹青不知老将至”的
豁达与从容，引人流连沉醉于空灵美妙的情境
之中。朱伯华在笔墨的自由挥洒间，呈现出了
生命本源的气象和辉光，抵达一种宁静中见欢
愉、平和中绽放绚烂的自由之境。

（作者系福建省文艺评论家协会副主席）

华彩墨韵谱华章
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守望图（国画） 朱伯华

紫艺

穿梭在晋江世纪大道上，我看见脚下
的前路在无限延伸，也看见未来的视野在
无限拓展……

这些年，因为工作需要，我多次行走
在世纪大道上，怀揣着饱满的希冀飞驰而
过。我看到，道路两侧的绿植郁郁葱葱、
高楼拔地而起；我听见，成长的声音与岁
月的洗礼相互交融，奏响跨越世纪的和
鸣。一座城市，因一条道路铺展开来，从
北向南、从南至北，把多少个世纪的曙光
都汇聚在一起。

肩负着海上丝绸之路的重托，内化
成平坦宽阔的世纪大道，所以，行走在这
一条大道上，我们深知，过往的每一步都
算数。那些淬炼过苦难的时光，依次散
落成世纪大道的一个又一个碎片，重新
堆积组合，浇筑成一段通往富裕之路的
康庄大道。在世纪大道上行走，你会不
小心就与“世界文化遗产”撞个满怀。琳

琅满目的文化遗产，让你沉浸于其中，并
拥有割舍不去的爱恋。每一个脚步都似
曾相识，每一个脚步都充满回忆，行走在
世纪大道，进入到历史文化名城，一下子
对泉州有了深刻的认识，对晋江有了全
新的解读。

文化是这条道路的专属名词，历史是
这片土地的厚重烙印。我们换个角度从
泉州出发，穿过晋江的中心，就来到千年
的古镇，如同洗尽世纪的铅华，与脚下那
座五里长桥形成同频共振。安海镇，闽
南金三角厦门、泉州、漳州的腹地，拥有
天然特殊的地理位置，以一方水土养一
方人，不仅历史上就人才辈出、文风鼎
盛，揆诸当下，也因孕育了诸多闽商，在
走南闯北中，勇立时代的潮头，而引得众
人瞩目。一座石井书院，承载着晋江的文
化根脉，在安海古镇熠熠生辉。作为与温
陵书院、小山书院、欧阳书院并称泉州“四
大书院”的石井书院，也是其中唯一一座
偏居于乡镇一隅的一家书院。朱熹父子

曾在此讲学，氤氲了浓厚的文化气息。文
化熏陶之下，必出能人、贤人、达人。他们
奔赴于各行各业，在商业领域崭露头角、
多有建树，甚至在海外多地抢占了话语
权。

这些年，他们沿着世纪大道行走，打
开了恒安、盼盼等发家奇崛之路，引领各
方好汉群雄逐鹿，在体育产业、纺织鞋服、
机械制造等领域树立标杆品牌，甚至在集
成电路等新兴领域占有一席之地。如同
世纪大道的开阔心胸，接纳四方思潮、争
做八方生意。

如今的世纪大道，也被人称为品牌大
道。在这条大道上，文化是最深厚的基
底，发展是最坚定的方向。敢为人先的晋
江人，正以爱拼敢赢的坚实步伐，行走在
世纪大道上。

随着新的一年到来，我相信，晋江市
将再迎来崭新的发展契机。蜂拥而至的
人们会再一次行走在世纪大道上，看见前
路的无限可能、未来的无限希望……

抒怀

行走在世纪大道上

世纪大道繁花似锦 陈巧玲 摄


